

LA PROVINCIA.

PERIÓDICO REPUBLICANO FEDERAL.

AÑO I.

GERONA.—Domingo 1.º Setiembre de 1872.

NÚM. 16.

SECCION POLÍTICA.

LA MONARQUIA AGONIZANTE.

Cuando una madre agoniza, toda la familia se conmueve; los peores hijos, los servidores menos fieles lloran con lágrimas de los ojos y del corazón ó del corazón tan solo; pero todos lloran.

Agoniza la monarquía, está dando los últimos síntomas de vida y el pueblo ríe y prorrumpe en entusiasta grito de contento

La monarquía no es la madre, es la madrastra del pueblo. La verdadera madre, madre *material* del pueblo es la democracia.

¿Lo dudais? Vedlo.—Se eclipsa por un momento la democracia, se teme su desaparición, se recela que va á morir de *cólera morbo sagastino* ó de *empacho de legalidad unionista* y..... el pueblo se entristece, gime y llora.

El pueblo despues de entristecerse, piensa; despues de gemir, se agita en sorda protesta y despues de llorar..... despues de llorar se dispone á exigir estrecha cuenta de la dolencia de su madre á los causantes de ella.

No: la monarquía, á pesar de sus siglos de existencia no es la madre del pueblo sino su mala madastra, su verdugo.

No: el pueblo no se entristece, sinó que se llena de júbilo; no gime, sinó que habla alborozado; no llora, sinó que canta de alegría y de contento, al ver que la monarquía hoy reinante en España, agoniza. Porque hay que considerar, y el pueblo lo considera, que esa monarquía, mala madrastra por ser monarquía, es la peor de las madastras por ser extranjera. Hay que considerar que lo malo es siempre *malo*, pero que es *malísimo*, detestable, siendo extraño á la familia y establecido sin el beneplácito de todos los individuos que la componen.

Hay que considerar que además de madrastra y extranjera, la monarquía saboyana entró en la familia española *enfermiza*, llevando la muerte en sus propias entrañas, y que las madastras sólo logran un poco de cariño cuando, sanas y robustas, pueden dedicarse á los trabajos domésticos y á proporcionar algún bien á la familia.

Hay que considerar que, además de madrastra, extranjera y enfermiza, la monarquía que nos exige ha sido cómplice y encubridora de los desmanes de la conservaduría sagastina, octava plaga que ha eclipsado seis de las siete que diezma-

ron el Egipto, y á la cual no se ha hecho ni se prepara nadie á hacerla responsable material de las iniquidades sin cuento y sin nombre que despóticamente llevó á cabo.

¿Se quieren más razones para que el pueblo se alegre con la agonía de la monarquía que hoy sufrimos?

Si la monarquía fuese la madre del pueblo, cómo pretenden los conservadores de todas las fracciones, el pueblo no la insultaría.

Si fuese siquiera una pasable *madrastra*, nos compadeceríamos de ella.

Si fuese española, el patriotismo nos inspiraría alguna generosidad.

Si, en fin, no hubiese sido protectora de liberticidas y *transferidores*, nos sentiríamos impulsados á reprimir el sentimiento de nuestra indignación.

Pero ¡qué mal, que pésimamente lo ha hecho la última monarquía de España!....

Por eso su agonía sólo nos inspira una pregunta: ¿qué día es el señalado para el entierro? Si; porque es tal nuestro deseo de verla muerta de una vez, que ya la creemos difunta.

En las naciones sucede en grande escala lo que en las familias. Cuando agoniza una persona á la que no se quiere, todos suspiran porque no acaba de morir y todos esclaman, echando una mirada á los frascos de medicina: «¡Qué cara nos cuesta tu agonía!.... Si acabase de una vez!.....» Acabe, pues, *de una vez* esa monarquía—farsa de España y venga una situación despejada, una situación conforme á la lógica del progreso.

Si ciento noventa y uno nos la trajeron, ciento noventa y uno pueden extenderla un pasaporte en regla, y por mi parte estoy dispuesto á *transigir* (¡horror!) en que sean noventa y dos.

Evítese la posibilidad de que se confunda nunca la monarquía con el monarca; evítese desengaños que todos lloraríamos y responsabilidades que nadie quisiera prestar.

El recuerdo de Maximiliano de Méjico no se ha borrado todavía. Políticos honrados, evitad la reproducción del desenlace de Querétaro.—J. R.

Para que se vea el grado de fundamento que tenían los rumores de que nos hacíamos eco en el número anterior acerca la conspiración que los alfonsinos están tramando para unir de nuevo al pueblo español en el carro de los Borbones,

309.

aunque algo estemporánea, nos permitimos trasladar á nuestras columnas la ÚLTIMA HORA que referente al mismo asunto publica *El Ampurdanés* del jueves. Fíjense en ella todos los republicanos y comprendan una vez más, que hoy más que nunca debemos estar prevenidos y alerta para todo lo que pudiese ocurrir atentatorio á la causa de la libertad y de la Revolucion que es como si dijéramos la causa de la República. Al *divide y vencerás* de Maquiavelo con que todos los gobiernos opresores han intentado y hasta cierto punto logrado muchas veces desbaratar los planes y arrancar la vida de los partidos populares que llevan en su seno la resurreccion de la libertad y la muerte del despotismo, contestemos los republicanos todos que deseamos el pronto advenimiento de la democracia en toda su pureza de principios y de instituciones, con su verdadera antinomia *la union es la fuerza*, y mostrémonos dignos de la causa noble y santa que defendemos apareciendo compactos y unidos, con actitud decididamente hostil y patriótica, á los ojos de la reaccion que insensata! pretende reentronizarse en España para sacudir otra vez sobre las espaldas del pobre pueblo el látigo de la tirania que tantas veces azotara ignominiosamente su rostro en los tiempos, de nefasto recuerdo, de la dominacion borbónica.

Alerta, pues, republicanos; despreciemos pequeñas diferencias de familia que nos han desunido momentáneamente, tal vez para probarnos mejor la necesidad que tenemos de estar siempre unidos y en perfecta armonia para lograr mas inmediatamente el triunfo de nuestra causa, y demos con nuestra valiente actitud una leccion de sensatez y verdadero civismo á esa porcion de malos españoles y comerciantes políticos que, en aras de un mal justificado despecho, no dudan en sacrificar la honra inmaculada de la patria vendiéndose á sus opresores de ayer y á sus mas encarnizados enemigos de hoy, con tal de que puedan recoger el mendrugo de pan que el festin del presupuesto volveria á proporcionarles, mañana que, con su ayuda, el alfonsismo llegara á ser poder en esta desgraciada tierra de anomalias políticas llamada España.

Despues de esto, léan ya nuestros suscritores la última hora de *El Ampurdanés* á que hacemos referencia en un principio:

ÚLTIMA HORA.

«Por persona recién llegada de Paris y que nos merece completa confianza, sabemos que los alfonsinos están muy animados preparándose para venir á gobernar. Al parecer tienen sus proyectos tan adelantados que ya no se recatan de decir que cuentan con muchos regimientos; que son muchos los generales que se han ofrecido á D. Alfonso; que la marina les dará un gran impulso, etc. etc.

Tan adelantados estarán que fijan ya para el dia 15

del próximo Setiembre la entrada de D. Alfonso en Barcelona, en donde, segun dicen, quiere fijar su residencia haciéndola capital de España; añadiendo que los primeros decretos serán dados en favor de la industria y de la marina.

Si á estas noticias se añaden otras que van generalizándose respecto á una triple alianza de alfonsinos, carlistas y calamares, de la cual se ven claros indicios en este pais, no se puede dudar de que efectivamente la tempestad se acerca, y, para cuando llegue, bueno será que los republicanos estén preparados.

En cuanto á los radicales..... ¡Pobrecitos! Ni el instinto de conservacion; de lo contrario la ira de los sagastinos al ver desarmar los cipayos de Castellon, y ciertas confabulaciones, ¿no les dice bien claramente la necesidad que tienen de proceder, *sin pérdida de tiempo*, al de todos los de la provincia?.....»

Parece, segun dice nuestro colega *La Idea* de Granada, que ha sido descubierta una conspiracion *militar* que tenia por objeto atentar contra la vida del Exmo. Sr. Capitan general del distrito; hallándose en su consecuencia arrestados algunos individuos de la clase de tropa. Hasta nosotros—dice otro diario—habia llegado la noticia de este suceso; pero respetando el secreto del sumario hemos guardado silencio, si bien en su dia daremos exactos informes á nuestros lectores.

Sin pretender sentar plaza de maliciosos, ni mucho menos, creemos que algo tendrá que ver con las conspiraciones políticas denunciadas por el Sr. Zorrilla un acontecimiento de tanta importancia como el que acabamos de anunciar á nuestros abonados. De todas maneras, cualesquiera que sean los grados de antipatia que existan entre el gefe militar de Granada y su guarnicion ó los motivos de desagrado que el primero haya podido dar á la segunda, deploramos altamente que la pasion política llegue á dominar hasta tal punto los sentimientos de humanidad que todos los hombres debieran poseer prescindiendo de gerarquias y de opiniones, y condenamos con todos nuestras fuerzas un hecho que, como el que se ha denunciado, tan poco dice en favor de la ilustracion de nuestro país y en particular de nuestro ejército.

El hidrofóbico lenguaje de *La Lucha* prueba de un modo evidente que las cuestiones políticas y administrativas siguen la buena senda de la razon y de la justicia. La desesperacion del órgano calamar fundado por el ex-gobernador Sr. Torres ha de ser muy grata á cuantos sufrieron el cúmulo de arbitrariedades sagastinas. Hay periódicos, como *La Lucha*, que se irritan cuando no impera la caprichosa tiranía de sus inspiradores. La libertad los ahoga; la justicia los mata, adop-

tan el lenguaje del fariseo, amordazan su conciencia, y se convierten en diablos predicadores.

—La *ingénua Lucha* se queja de que se haya dado posesion al ayuntamiento legítimo de Cantallops elegido por el sufragio popular. Hubo en Cantallops dos elecciones: la primera libre; la segunda *calamar*. El acta de la 1.^a eleccion daba una gran mayoría á los concejales electos, y la comision de nombramiento anuló dicha acta porque á un nombre de la lista de los votantes le faltaba alguna letra, anulada el acta, se dieron instrucciones calamares á un alcalde apóstata, se ejerció fuerza y coaccion, y salieron mal elegidos otros concejales.

La Comision permanente ha reparado esta injusticia acordando que se diera posesion al Ayuntamiento de Cantallops libremente elegido por el sufragio popular. Actos de justicia como este no deben sufrir ni un dia de demora; y felicitamos á la Comision y al Sr. Gobernador por sus acertadas resoluciones. Quizás debieron mandar á los tribunales á la Comision de nombramiento y al Sr. Torres por infraccion manifiesta de las leyes; y si no lo hacen es que olvidan y acaso desprecian á los caidos fariseos.

La Lucha califica de ignorantes á los que sin duda valen mas que ella. No sabemos cuantos grados de sabiduria calientan la cabeza de *La Lucha*; pero demuestra ser por demás necia y audaz vociferando sin ton ni son y para gusto suyo. Niña mimada de los calamares, echa de menos las dulces caricias oficiales, y se irrita viéndose relegada á la oposicion. Sin embargo, no olvide *La Lucha* que tambien puede tomarse por divisa en la oposicion: «Lo cortés no quita á lo valiente»; que tambien puede usarse el lenguaje de las profundas convicciones dignas de respeto; que no deja de haber en la oposicion, aunque algo marchitas, algunas hojas de laurel y flores y espinas. *La Lucha* no adquirió la costumbre de la resignacion; y es preciso que la adquiera, pues sus tiempos *no volverán*, etc. etc.

La Lucha, si bien de ordinario esta agitada y calenturienta á consecuencia de esa terrible enfermedad que la aqueja, puesto que los dolores mas agudos son los que produce el hambre y hace ya muchos dias no come del presupuesto; á medida que se publican los resultados de las elecciones, su furor aumenta por grados, convirtiéndose en un espantoso delirio que nos hace temer por su razon.

Comprendemos cuan sensible ha de ser para nuestro *infortunado* colega, el ver á sus amigos fuera del Parlamento, cuando hace pocos meses eran la representacion *fiel y exacta* de la voluntad nacional, *espontáneamente* manifestada en las últimas Cortes. Y tanto mas digna de lástima es

cuanto ni el gran pontífice Sagasta, célebre por mil conceptos y entre otros por su intachable probidad, en lugar de sentarse en el *banco* azul deberá sentarse en el *banquillo* del acusado para dar cuentas de su administracion, en la que huian asustados los *apóstoles*.

Por eso no es extraño que en medio de su delirio la *pobre* señora insulte y amenace, soñando en conquistar un puesto que ha perdido para siempre; porque los tiempos estan malos y son algo dificiles las revoluciones cuando para hacerlas falta el elemento principal que es el asentimiento del pais.

Hay que resignarse, *querida amiga*, con la suerte que nos depara el destino; aunque comprendemos perfectamente que muy dificil es el conformarse en estar en la oposicion, cuando se han saboreado las dulzuras del poder, tan dificil, como el que habiendo sido rico siempre se viese sumido en la miseria, y obligado á sudar para alimentarse.

Por lo demas modere, *querida hermana*, ese furor que le induce hasta á la amenaza, que no están los tiempos para bromas, y esa irritacion pudiera conducirla á un manicomio, lo que nos apenaria profundamente.

El 5 del actual debe constituirse la Junta de Compromisarios, y el 6 se procederá á la eleccion de Senadores.

Recomendamos encarecidamente á los compromisarios republicanos que se reúnan el dia 4 por la tarde en los salones de nuestro Círculo (calle de la Cort-Real) para ponerse de acuerdo sobre la eleccion de la mesa que ha de presidir la Junta, adoptar la candidatura para Senadores y tratar de los intereses de nuestro partido.

SECCION OFICIAL.

DIPUTACION PROVINCIAL DE GERONA.

Comision Permanente.—Circular.

Esta Corporacion, convencida de la utilidad que á la agricultura y al fomento de la marina pueden reportar la *Reunion Agrícola* y la *Exposicion marítima española* que han de celebrarse en Barcelona en los meses de Setiembre y Octubre próximos, con arreglo al programa de la 1.^a que se publicó en este Boletín en los dias 14 y 19 de Junio último y que acerca de la segunda insertará muy en breve, acordó costear todos los gastos de transporte por la linea férrea, desde Gerona á dicha capital del Principado, de los objetos que se remitan por los espositores de esta provincia.

Para llevar á efecto dicho propósito ha dispuesto:
1.^o Que los espositores que deseen utilizar este beneficio se dirijan por medio de comunicacion escrita á

a rta particular al Sr. Vice-presidente de la Comision provincial, por lo menos dos dias antes del en que piensen remitir por la via férrea los indicados productos.

2.º A dicha carta ó comunicacion acompañarán nota ó factura que espese la vecindad del productor, el pueblo en cuyo término se hayan obtenido los objetos, en qué consistan, y su peso exacto ó lo mas aproximado posible.

3.º Recibidas en estas dependencias con la indicada anticipacion las referidas notas ó facturas, se expedirá la correspondiente orden por la Secretaria de la Diputacion para que los objetos sean admitidos en las oficinas de la via-ferrea.

El Vice-presidente, de acuerdo con la Comision provincial, se reserva la facultad de no conceder el beneficio indicado á los objetos agricolas que en su concepto no se ajusten á las condiciones del concurso; y á los marítimos de excesivo peso ó volúmen; y así mismo la de adoptar las medidas convenientes para que no pueda aprovecharse como especulacion un beneficio que se concede á los expositores en obsequio de intereses tan dignos de toda proteccion como los de la agricultura y de la marina de la provincia y del principado.

Lo que se publica en este periódico oficial para que llegue á noticia de los que deseen tomar parte en las referidas Reunion agrícola y Exposicion marítima.

Gerona 26 de Agosto de 1872.—El Vice-presidente, Emilio Prax.—P. A. de la C.—El secretario, Filiberto Abelardo Diaz.

UNIVERSIDAD LIBRE DE GERONA.

Secretaría general.

A tenor de lo prevenido en el Reglamento de las Universidades, la matrícula del curso académico de 1872 á 1873, correspondiente á las facultades de Derecho (seccion del civil y canónico), Farmacias y asignaturas de la de Filosofia y Letras y Ciencias necesarias para el estudio de ambas, quedará abierta en esta Secretaria general desde el 16 al 30 del próximo mes de Setiembre.

Durante el mismo mes se celebrarán los exámenes, grados y ejercicios de oposicion á premios en conformidad al Decreto de 6 de Mayo de 1870.

La solemne apertura del curso tendrá lugar en 1.º de Octubre, pronunciando la oracion inaugural el Dr. D. Salvador Quintana, Decano de la facultad de Derecho.

Gerona 26 de Agosto de 1872.—El Secretario general, José Perramon.

REMITIDO.

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Gerona 29 de Agosto de 1872.

ASOCIACION LITERARIA DE GERONA.

Muy Sr. mio y amigo: Como V. no ignora, al

fundarse esta Asociacion literaria, no medió espíritu alguno de exclusivismo. Sus iniciadores procuraron que en su constitucion tomaran parte las clases todas de la sociedad, pues es de interés de todos el fomento de una institucion que, aunque muy digna por las personas inscritas en ella, y de importancia escasa si se atiende solamente la poca ó ninguna aptitud del que se halla al frente de la misma, no dejará de producir ópimos frutos, si, lo que es de esperar, las personas de mayor competencia se interesan en su progresivo desarrollo. A este fin se hizo una invitacion general por medio de la prensa periódica, y particularmente, por carta circular, á todos los que, ejerciendo alguna carrera literaria, ó desempeñando algun cargo público, tienen, de una manera mas directa, interés en el sostenimiento de aquella. Satisfactorio ha sido el resultado, cual era de esperar de la cultura de este vecindario, pero, como V. comprenderá, es fácil, y hasta probable, que, en la redaccion de las listas y en la remision de las cartas de invitacion, se hayan dejado olvidadas, involuntariamente, algunas personas distinguidas por su amor á las bellas letras y por su decidido apoyo á cuanto se roce con el buen nombre de Gerona y su provincia. Si esta falta se hubiera cometido, puedo asegurar á V. Sr. Director, que tanto la Junta Directiva como el que suscribe, abrigamos el propósito de repararla, á cuyo fin tengo el gusto de dirigirme á V. para que, llamando la atencion pública sobre esta declaración, por medio de su digno periódico, desaparezca todo motivo de queja para los que, sin ser visitados particularmente, desean contribuir al sostenimiento de la Asociacion, y honrarla con su firma, que podrán dejar, con las señas de su habitacion, en la Secretaria de la Junta, Cort-Real-19-principal.

Se repite con la mayor consideracion de V. affecmo. amigo Q. B. S. M.—Francisco P. Franquesa.

SECCION ELECTORAL.

Los 81 candidatos republicanos que segun confesion del Gobierno, aparecen victoriosos, son:

Dos en *Alicante y Alcoy*: los ciudadanos *Maisonave y Boronat* respectivamente.

Dos en *Badajoz*: *Salmeron (N.) y Lafuente ó Sepúlveda*.

Dos en *Las Baleares*: *Pascual y Villalonga*.

Catorce en *Barcelona*: *Figueras, Orense (J. M.) Pi y Margall, Soler, Salmeron, Rosell, Sanpere, Pascual y Casas, Cisa, Robert, Baltá, Pla y Mas, Corrons y Macia*.

Cuatro en *Gerona*: *Suñer y Capdevila, Tutau, Orense (A.) y Corominas*.

Tres en *Lérida*: *Pascual y Casas, Garcia (B.) y Nouvilas*.

Dos en *Tarragona*: Villamil y Abarzuza.
 Cinco en *Cádiz*: (Se ignoran.)
 Dos en *Castellón*: (idem.)
 Uno en *Córdoba*: (Idem.)
 Otro en la *Coruña*: (Idem.)
 Dos en *Granada*: Sanchez Yago y Moraiya.
 Dos en *Huelva*: Castelar y Vazquez.
 Dos en *Huesca*: Gonzalez y Blanch (L).
 Uno en *Jaén*: Pierrad.
 Otro en *León*: Soto.
 Uno en *Logroño*: Sicibia.
 Cuatro en *Málaga*: Carrion, Solier, Palanca y Carvajal.
 Dos en *Cartagena*: Lapizburi y Prefumo.
 Uno en *Múrcia*: Marin Baldo.
 Otro en *Oviedo*: Alegre.
 Otro en *Orense*: Santa Maria.
 Otro en *Palencia*: Junco.
 Otro en *Santander*: Cagigal.
 Otro en *Teruel*: Nogués.
 Otro en *Valladolid*: Rico Garcia.
 Otro en *Zamora*: Villergas.
 Dos en *Salamanca*: Gomez y Sanchez.
 Tres en *Valencia*: Sorní, Perez Guillen y Agustí.
 Cinco en *Zaragoza*: Espondaburu, Gil Berges, Yabal, Gasca y Gasca.
 Nueve en *Sevilla*: Garrido, Cabello, Lafuente, Pedregal, Janer, Fantoni, Calcano, Calzada y Cabello.

Como podrán haber notado nuestros lectores, de los 81 diputados que van á las Córtes á defender la idea republicana, 23 pertenecen al antiguo principado de Cataluña. Esto habla muy alto en favor de la ilustracion de nuestro país. Vengan ahora los monárquicos de todos matices y confiesen en buenhora que el suelo catalan no es ya apróposito para arraigar instituciones caducas y dinastias extranjeras.

—Segun los datos últimamente recibidos, pueden considerarse ya como diputados los indefinidos señores Martin de Aragon y Gancedo, de Alava; los alfonsinos señores Piñero, de Mérida; Caramés, de Betanzos; Collantes, de Palencia; conde de Pallarés, de Villalba; Campo Sagrado, por Sena; Bugallal, por Puenteáreas; Manzanedo, por Saredo; y Pidal por Villaviciosa: los conservadores señores Palau, por Ibiza; Balaguer, por Villanueva; Salaverria por Castrogeriz; Zugasti, por Coria; Ulloa, por Fontsgrada; Ardanaz, por Chantada; Laguna, por Boltaña; y Gamazo, por Medina. Faltan todavía bastantes datos.

—Las elecciones dobles que aparecen hasta ahora por el conocimiento que se tiene del resultado de las votaciones son las siguientes: Sr. Ruiz Zorrilla, por Madrid y el Burgo; Sr. Montero Rios, por Madrid y Santiago; Sr. Rivero, por Madrid y Ecija; Sr. Beranger, por Madrid y Ferrol; Sr. Martos, por Madrid y Ronda; Sr. Mosquera, por Ban-

de y Carballino; Sr. Echegaray, por Murcia y Quintanar; Sr. Romero Giron, por Motilla y Cañete; Sr. Salmeron, por Badajoz y Gracia; Sr. Cabello por San Roman y San Lúcar la M.

—A medida que van recibiendo noticias electorales de las provincias, van descubriéndose tambien una multitud de arbitrariedades cometidas por los agentes del Sr. Ruiz Zorrilla para hacer triunfar las candidaturas radicales en muchos distritos de importancia muy conocidos por sus ideas republicanas. Por lo visto el gobierno de los radicalismos no ha sabido sustraerse á la táctica del *gran elector* y *gran calamar* Sagasta, y se ha visto precisado á seguir la misma corriente de ilegalidades que su antecesor para presentar una tan inmensa mayoría de diputados, como resulta de los últimos datos, en las futuras Córtes.

Véan, sino, nuestros abonados, como encabeza *El Debate*, periódico republicano que se publica en Albacete, su número correspondiente al martes 27 del próximo pasado Agosto, último día de elecciones:

Nuestro querido amigo Ramon Moreno nos remite hoy desde Almansa el siguiente despacho telegráfico.

Almansa 27, 1 tarde—Coca, director DEBATE,—Vista coacciones, ilegalidades, pueblos distrito, retiré ayer candidatura donde como Almansa impera gran mayoría republicana, estricta legalidad. Publíquese,—Ramon Moreno.

Ya tienen ahí otra victoria los radicales. Ya pueden entonar otro canto de triunfo. Toda la provincia ha quedado por suya. Nadie les incomode, pues. Son los señores, son los amos. Qun el mas leve rumor, que la queja mas insignificante, no venga á turbar ahora su reposo, á alterar su tranquilidad. ¡Silencio, profundo silencio, que los señores se hallan entregados al interesante trabajo de la digestion!!!»

GACETILLAS.

Hemos recibido los números 1 y 2 del periódico quincenal que ha empezado á ver la luz pública en San Martín de Provencals titulado *El Eco del Taulat*. Segun se desprende del primer número, la fundacion de dicha revista solo obedece al móvil de *fomentar los intereses morales y materiales de todas las clases* de aquella población.

Saludamos cordialmente al nuevo colega y, deseándole mucha vida y muchos suscritores, prometemos corresponderle de hoy en adelante con el cambio de nuestro periódico.

—Recomendamos á nuestros abonados la lectura de la atenta carta que nos ha dirigido el presidente de la Asociación literaria de esta capital, nuestro particular amigo el Sr. Franquesa, á fin de que sepa á qué atenerse si hubiese alguno entre ellos que se encontrara en el caso del olvido involuntario que ha motivado dicho remitido.

—Llamamos igualmente la atención de nuestros suscritores acerca el anuncio que en otro lugar publicamos y que nos ha sido remitido para su inserción por el Sr. Rector de la Universidad libre de esta capital. Prepárense los escolares; que la *buena vida* está dando ya sus últimas boqueadas.

—El número últimamente publicado de *La Carcajada* trae una por demás chispeante lámina que á no dudarlo va á llamar mucho la atención de todos los aficionados á esta clase de satirismo plástico (permitásenos la frase) que con tanto aplauso cultivan los artistas colaboradores del periódico antes citado y de otros no menos caracterizados de España y en particular de la capital del antiguo principado.

Al pié de la lámina á que nos referimos se lee: «Don Víctor y el manifiesto de Don Carlos.» y en efecto: el trovador del Bogatell vestido de cronista de la edad media y seguido de los concellers de Barcelona, estrecha la mano de Don Carlos, mostrándole con la otra las «Constituciones de Catalunya.»

—Hé aquí el sumario del número 28 de *La Ilustración Republicana Federal* correspondiente al día 23 del próximo pasado Agosto, que no recibimos hasta anteayer.

TEXTO:—Los tiempos están malos, por Sixto Cámara.—Extinción de los almogávares, por Ulpiano Verges.—Cuestiones sociales por J. Roig Minguet.—El soldado, la guerra y la madre, por Víctor Iranzo.—Un recuerdo y un suspiro, por J. Botella Carbonell.—Cuentos populares, por F. Flores y García.—D. Julian Romea.—Agricultura, por Gabriel Feito y Martín.—Revista general, por E. Rodríguez Solís.—Paris en América.

GRABADOS:—Nuevo puente construido sobre el Sena por la Compañía del ferro-carril de Anteuil.—D. Julian Romea.—Castillo del Morro: Habana.—Víctimas de la usura y el hambre.

—Hemos recibido un escrito de algunos republicanos de Cassá de la Selva, en contestación al artículo publicado por *La Lucha* del miércoles titulado «Otra prueba.» La premura del tiempo y la abundancia de originales nos impiden publicarlo hoy, pero prometemos su inserción en el número inmediato.

—Se nos ha asegurado por persona que nos merece entero crédito que son muchos aun los estanqueros de esta provincia que por temor de perder el destino continúan siendo suscritores á *La Lucha*, en vista de que la Tesorería de Hacienda pública sigue como en los ominosos tiempos del sagastinismo descontando de sus respectivos haberes el tanto correspondiente á dicha suscripción. Denunciamos al Sr. Gobernador este hecho que se nos ha dado por cierto á fin de que ponga el debido correctivo, y haga cesar, siquiera en in-

teres de tantas *víctimas*, una inmoralidad tan manifiesta.

¿Cuándo soplará el viento que ha de barrer tanta inmundicia?

—Haciéndonos eco de algunas quejas que han llegado hasta nosotros, suplicamos á quien corresponda que ponga el debido correctivo á los abusos que se están cometiendo en ciertas calles por ciertos individuos y hasta *individuos*, quienes, excusándose con las fiestas que á ello les autoriza hasta cierto punto y no haciéndose cargo de que su conducta es altamente molesta para los transeuntes, se colocan todas las noches en la entrada de las mismas y no cesan de importunar con súplicas, gritos desaforados y á veces con insultos á los que pasan hasta que han logrado sustraerles el nombre y alguna pequeña cantidad con destino á lo que parece, á la tradicional rifa de la *ternera*. En prueba de lo que venimos denunciando, ahí está la calle de la Platería, en su parte correspondiente á la subida del puente de la Princesa, que no nos dejará mentir.

—Hásenos asegurado que, mientras anteayer noche unos músicos ambulantes estaban tocando debajo los arcos de la plaza de la Independencia los aires de la *Marsellesa*, uno de los próhombres del radicalismo, dando ejemplo de su amor á la libertad á toda prueba, se levantó de su asiento y prohibió terminantemente que se reprodujera en aquellos sitios la ejecución del popular himno republicano, si bien dando su asentimiento para que tocaran otra cualquiera cosa que no fuese de un color tan subido como *La Marsellesa*. Aun cuando el hecho se nos ha dado como cierto, nos resistimos á creerlo. En el caso de equivocarnos, no podemos sino encogernos de hombros y decir á los radicales que por este camino no se va á la libertad sino á la licencia y luego..... á la Revolución.

—Podemos anunciar ya definitivamente á nuestros abonados que los ciudadanos Suñer y Capdevila (mayor), Tutau, Orense (Antonio) y Corominas (Eusebio) serán los diputados por esta provincia que en las futuras córtes representen nuestras ideas.

Felicitamos por el resultado á los distritos que les han dado sus sufragios, y en particular á nuestros amigos que se han visto favorecidos con los mismos.

BOLETIN REPUBLICANO.

COMITÉ REPUBLICANO FEDERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

El ciudadano Presidente ha dispuesto que el Comité Provincial se reúna el miércoles próximo á las ocho de la noche en el Salon de sesiones del Círculo Republicano Federal de

Gerona, para tratar de asuntos importantes del partido.

Lo que se avisa para conocimiento de los ciudadanos vocales, esperando su puntual asistencia.

Gerona 31 de Agosto de 1872: = *El secretario, Arderius.*

VARIETADES.

LOS TIRANOS.

NERON.

Si hay algun hombre que pruebe cuánto envilece la tiranía, indudablemente ese hombre es Neron. Su natural no era malo. Cuando niño lloraba al firmar una sentencia de muerte. Ya hombre, no podia vivir sino matando. Grave mal es la tiranía para el que la sufre; mayor aun para el que la ejerce. El tirano degrada á los demas hombres, pero comienza por degradarse á sí mismo. Amor, familia, religion, amistad, patria, todo fué profanado por Neron. En el hogar modesto de los ciudadanos hubiera sido un buen padre de familia; en el trono de los Césares fue un monstruo. Comencemos por contemplarle como hijo.

Agripina amaba con delirio á su hijo Neron. Esta mujer, por su fuerza de voluntad, ejercia un poder desmedido en el Palacio y aun en el Senado. Neron creia que no reinaba mientras viviese su madre. ¿Quién me libertará de esa vieja? decia todos los dias, á todas horas. Agripina conocia demasiado el desamor, el odio que le profesaba Neron. Una noche volvia la emperatriz por el mar de visitar á su hijo, con el cual habia pasado toda la tarde. Las estrellas lucian tranquilas, y la superficie del Mediterráneo, ligeramente rizada por la brisa, reflejaba el celeste firmamento. Deslizábase tranquila y magestuosa la imperial galera por las aguas; y Agripina, muellemente reclinada en orientales cogines, dejando errar la mirada por el alegre cielo y las tranquilas ondas, se gozaba en hablar con sus esclavas y recordar que su hijo la habia festejado por extremo aquel dia, dándole al despedirla besos en los ojos, como si quisiera besar el alma de su madre.

Cuando mas embebida estaba en estos coloquios, se oye un gran estrépito; la galera se abre, Agripina se hunde en las aguas. Mas su arrojo la salva, y llega á nado, cortando las olas con su brazo, á la tranquila orilla. Allí oye los lamentos de sus esclavas que perecen, los gritos de los marineros, que á remazos persiguen las cabezas femeniles que sobrenadan, queriendo quebrar el cráneo de Agripina. Este espectáculo le revela todo lo que significaba aquel horrible naufragio. Su hijo, su idolatrado hijo se le aparece como vision aterradora, disponiendo la muerte de su madre. Aque-

lla revelacion es una muerte anticipada; mas que la desgracia, la aflige la ingratitud del monstruo. Agripina corre á refugiarse á su casa de campo. El pueblo sabe el naufragio, y con antorchas encendidas va clamando por la hija de Germánico, por la madre de Neron.

Este sabe que su madre se ha salvado, teme que subleve á sus esclavos y que pretenda castigar su crimen, y llama á Aniceto, que habia preparado el naufragio, y le manda prontamente dar la muerte á la que le habia dado la vida. Aniceto se dirige á la quinta, llama, entra. Agripina está en la cama. El pueblo, que tanto se habia interesado por ella, huye; hasta sus esclavas la abandonan. Todo es soledad y silencio alrededor de aquella agonía. Agripina vuelve los ojos á la puerta, y ve entrar al emisario. ¿Quiere saber de mi salud mi hijo? Entonces un esclavo le da un fuerte golpe con un palo en la cabeza. Agripina, quitándose la ropa que la cubre, y enseñando desnudo el vientre, dice: hiere, hiere aquí donde he llevado el monstruo. Y espira al filo de las espadas.

¿Qué esperanza le resta á una sociedad donde tales crímenes se cometen? Séneca, el filósofo estóico, entona alabanzas en loor del parricida; Burro, su maestro, le felicita; el Senado arroja maldiciones sobre el frio cadáver de Agripina, y bendice al emperador; los sacerdotes queman incienso en el ara por haber los dioses emancipado al divino Neron; las ciudades de la Campania celebran alegres fiestas; el pueblo mismo, cuando Neron vuelve del campo, se apiña en las calles, arroja flores á su paso, le saluda con aclamaciones nunca oidas, le acompaña hasta el Capitolio, donde sube á consagrar su crimen á la silenciosa divinidad tutelar de Roma; y mientras todos se alegran, el cielo, las lejanas riberas, los campos, los jardines, las calles de Roma, sus palacios recuerdan al empedernido corazón del emperador la imagen de su madre, y crueles remordimientos le persiguen como las furias á Orestes; y aunque intenta ahogar sus penas, sus dolores, sus remordimientos en vino, en deshonorosos placeres, en vergonzosas orgías, recrudece mas el mal que devora su cancerosa naturaleza.

Si queremos apartar nuestra vista de estos horribles cuadros, la afliccion es tanta en este tiempo que no podemos menos de fijarnos en cuadros aun mas espantosos. Un dia Neron quiere gozar de un espectáculo estético, quiere ver á Roma ardiendo, á la gran ciudad entre las llamas. El incendio comienza, el fuego devorador se extiende por calles y plazas, el crugido de las maderas que arden, de los edificios que se arruinan; el viento alimentando el fuego; los bosques, los jardines presa de las llamas; los templos desplomándose; las víctimas que pueblan con sus gritos los aires; los lamentos, los lloros de los que ven arder su familia, su fortuna, su riqueza; el cielo cubierto de

humo, que oculta entre sus negras nubes las estrellas; el rio reflejando en sus aguas la rojiza lumbre; todo lo antiguo, todo lo viejo desapareciendo al son de la lira del emperador, que, calzado el coturno y vestido de trágico, canta la ruina de Troya y la dispersion de los troyanos; todo esto forma un espectáculo digno de Neron. Mas ¿quién será el responsable de este incendio? ¡Ah! En el fondo de la sociedad hay unos miserables contra los que puede muy bien la ira del pueblo enseñarse, los cristianos.

En tiempo de Neron empieza á cebarse el viejo mundo en la persecucion de los cristianos. Estos hombres, judíos, segun unos; magos, segun otros; aborrecidos del mundo, segun Tácito; estos hombres, á quienes tantos crímenes achacaban sus perseguidores, pues se decia que en sus conferencias secretas profanaban los sepulcros y bebían sangre humana; estos hombres venidos á salvar el mundo, eran blanco de general persecucion y pagadores de todas las culpas, como sucede siempre en la historia á todos los que inician una gran idea; y sino llovía, los cristianos eran los culpados, porque tenían dolorido é irritado con sus abominaciones al cielo; si llovía demasiado, los cristianos eran los que habían atraído sobre la tierra aquellos torrentes, porque el cielo quería ahogarlos; si Neron, por gozar de un espectáculo estético, incendiaba á Roma, los cristianos eran los incendiarios; y unos fueron arrojados, cubiertos de pieles frescas, á la voracidad de perros rabiosos; otros colgados de un palo que les atravesaba la garganta; otros cubiertos de resina, de pez, eran encendidos vivos por la noche, y servían de antorchas

para iluminar los jardines del emperador; y mientras su sangre caía hirviendo sobre la arena y los gemidos de su agonía poblaban los aires, el tirano volvía del circo, del teatro, en su carroza de marfil, entonando alegres cánticos y riéndose á todo reír de aquellos nunca imaginados tormentos. — EMILIO CASTELAR.

(Se concluirá)

Ultima hora.

He aquí los distritos que, segun sorteo verificado ayer tarde por la Diputacion provincial, han resultado quedar vacantes para la renovacion de los respectivos diputados que actualmente los representan.

Castellon de Ampurias, (Vacante.)—Bagur, Juan Fort, F.—Bañolas, Manuel Coromina, C.—La Bisbal, Francisco Pelegrí, F.—La Escala, Luis Albert, F.—Primer distrito de Gerona, Martin Güitó, C.—Sta. Coloma de Farnés, Narciso Corominas, C.—Caldas de Malavella, Narciso Aulet, C.—Masanet de Cabreñs, Palau Forniol, S.—Llagostera, J. Collell, F.—San Cristobal de Baget, Rafael Soler, C.—Segundo distrito de Olot, Joaquin Cassá, C.—Lloret de Mar, Enrique Sala, F.—Ripoll, Eudaldo Sadurní, R.—Puigcerdá, (Vacante) —Torroella de Montgrí, Güell, F.—Masanet de la Selva (Vacante.)—Primero de Figueras, Eduardo Rodeja, F.—Primero de Olot, Francisco Vayreda, C.—Tortellá, Puigvert, C.—San Feliu de Pallarols, Buenaventura Ciurana, C.

GERONA: Imp. de Manuel Llach, Ferreria Vella 5.

SECCION DE ANUNCIOS.

La Provincia.

PERIÓDICO REPUBLICANO FEDERAL.

Se publicará, por ahora, los jueves y domingos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona, un mes.	3 rs.
» » tres meses.	8 »
En el resto de España.	10 »
En el Extranjero y Ultramar, semestre.	30 »

Números sueltos, 4 cuartos.—Anuncios, remitidos, etc., á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Gerona en el local de la redaccion, *Círculo Republicano*, en la imprenta de este periódico y en casa de los señores Pablo Alsina, Felix Sala, Auliach, Porredon y Bursset.

NOTAS.—Toda la correspondencia se dirigirá bajo el siguiente sobre: *Sr. Administrador del periódico LA PROVINCIA — Gerona.*

Insértese ó no se inserte, no se devolverá original alguno.

EN LA PELUQUERIA DEL SR. PAGES (calle de Abeuradors) se necesita un oficial peluquero ó barbero que reúna buenas circunstancias.

APRENDIZ. Se necesita uno para confitero. Informarán en la imprenta de este periódico.